# Ayúdales a Caminar

Programa de ayuda a los niños sirios refugiados en Jordania



Dossier para medios



# Global Humanitaria

. . .

Somos una organización independiente que, mediante la cooperación internacional, trabajamos para favorecer procesos de desarrollo que garanticen la igualdad de oportunidades de las personas y los pueblos. Prestamos especial atención a la infancia, trabajando para garantizar los derechos de los niños y para que éstos conozcan y aprendan a defender sus derechos.

Global Humanitaria está presente en 8 países mediante programas de Educación, Salud, Seguridad Alimentaria, Gobierno y Sociedad Civil, Defensa de los Derechos Humanos y Protección de la Infancia, Mujer y Desarrollo y Construcción de la Paz.

Desde 1999, Global Humanitaria ha puesto en marcha más de **650 proyectos de desarrollo en 850 comunidades**. Estos proyectos han beneficiado directamente a **más de 322 mil niños y niñas**.



Comedor escolar en la Escuela de Méndez Mamata. Tarata. (Bolivia) © Juan Díaz / Global Humanitaria

# Atención a la Infancia Víctima de la Guerra en Siria

. . .

Desde 2011, y según estimaciones de Naciones Unidas, la guerra civil en Siria ha provocado la muerte de un mínimo de 250.000 personas. Un 10% de la población ha muerto o está herida. Más de la mitad de la población de Siria, unos 11,2 millones de personas, han abandonado su hogar. De ellos, 4,8 millones han tenido que abandonar el país. La mayoría de estos refugiados se han quedado en los estados vecinos: Iraq, Turquía, Líbano y Jordania. Más de la mitad de ellos son niños y niñas.

Según los datos oficiales de registro de ACNUR, Jordania acoge un mínimo de 655.000 refugiados sirios. El número real, según el gobierno jordano, **supera el millón de personas**. Aproximadamente un 80% de ellos vive en asentamientos urbanos, mientras que el 20% restante vive en los campos de refugiados.

#### Trauma, desarraigo y vulneración de derechos

Ser refugiado equivale a perder raíces y derechos. Estos niños, niñas y jóvenes no sólo han vivido la dureza de la guerra en su país sino que la huida del mismo hasta Jordania ha sido un verdadero trance. Han estado expuestos a graves violaciones de los derechos humanos, como asesinatos, heridas de guerra, mutilaciones, torturas, violencia sexual, y escasez de recursos básicos.

Su hogar en Jordania es a menudo un apartamento abarrotado, un refugio improvisado o una tienda de campaña en un campo de refugiados.



Niños sirios refugiados en el campo de Zaatari, en Jordania

Toda una generación está creciendo sin educación. Más de la mitad de los niños/as, adolescentes sirios en edad escolar refugiados en Jordania no asisten a la escuela, dando lugar también a una alto índice de trabajo infantil. Su educación se ha interrumpido o nunca ha empezado ya que muchos niños cuando llegaron a Jordania ya habían faltado durante 18 meses a la escuela en Siria por ser ésta un lugar regularmente objetivo de ataques.

#### Acceso a tratamientos físicos y psicológicos

Los niños refugiados necesitan atención médica tanto para problemas comunes como para los relacionados con el conflicto. Éstos incluyen heridas y enfermedades contagiosas (dermatológicas, respiratorias e intestinales) habituales en todos los asentamientos de refugiados. Se detectan especialmente necesidades en relación a otras enfermedades que implican un mayor coste y tratamiento a largo plazo, como es el caso de enfermedades crónicas como la diabetes, diálisis, cirugía ortopédica o tratamientos para el cáncer.

Además del trauma físico vivido, que conlleva a menudo secuelas y amputaciones, las consecuencias psicológicas de sobrevivir a un episodio de guerra suelen generar sentimientos de culpa, pérdida de autoestima, fobias y miedo, trastornos del sueño y traumas que, sin tratamiento, pueden derivar a largo plazo en trastornos mentales.

La población más vulnerable, niños/niñas y mujeres refugiados, en muchos casos, no pueden acceder a la atención primaria de salud gratuita, saturada por la creciente demanda, restringida por las autoridades o inaccesible por falta de recursos económicos.

Está en peligro la pérdida de una generación entera de niños/as por la violencia, y con ellos la oportunidad de un futuro mejor para Siria y la región. Sin embargo, estos niños, niñas y jóvenes, a pesar de haber vivido atrocidades, siguen teniendo la valentía y la determinación de construir un futuro mejor.



Niños en el campo de refugiados de Zaatari

## Proyecto 'Ayúdales a caminar'

Global Humanitaria, junto a la ONG Al Mahd for Training and Social Development, considera imprescindible formar parte de la respuesta global inmediata y efectiva frente a la crisis de refugiados y ayudar a la protección de niños, niñas y jóvenes sirios refugiados en Jordania.

Desde 2015, Global Humanitaria impulsa 'Ayúdales a Caminar' un proyecto de ayuda humanitaria y apoyo a derechos básicos de los niños y niñas sirios refugiados, Este proyecto facilita el acceso de niños y niñas a la educación básica complementaria, atención médico terapéutica, apoyo psicológico y presta ayuda de emergencia social a sus familias.

#### Actividades objetivo del proyecto 'Ayúdales a caminar'

- -Atención médico terapéutica a niños/as con heridas de guerra.
- -Financiación de cirugías.
- -Atención ambulatoria a niños/as en asentamientos urbanos y campos de refugiados.
- -Apoyo para la provisión de material orto protésico como prótesis de extremidades, muletas y sillas de ruedas.
- Programa educativo y psicosocial para niños/as y jóvenes refugiados en Jordania en riesgo de exclusión social.
- -Atención social de emergencia: alimentos básicos y vestimenta.



Sami, herido de guerra en Siria y operado para corregir la amputación de sus piernas y facilitar la adaptación de las prótesis en septiembre de 2016

## Wissam Alnawaji, el primer niño sirio refugiado operado en España por heridas de guerra

Wissam es un niño sirio de 16 años refugiado en Jordania. Durante un bombardeo del ejército sirio en su ciudad natal, Daráa, en 2014, resultó gravemente herido. Perdió la pierna derecha y los médicos pensaron que también tendrían que amputarle la izquierda.

Wissam pudo viajar a España en diciembre de 2015 para tener una segunda opinión. En mayo de 2016, gracias al apoyo de los socios y colaboradores de Global Humanitaria, se le efectuaron dos cirugías en Madrid y pudo recuperar la movilidad de la pierna izquierda. También se le proporcionó y se le implantó una prótesis mejor en la pierna derecha.

Gracias al trabajo de fisioterapia y al apoyo psicológico que recibió, Wissam es capaz de sostenerse en pie y de andar sin muletas. De vuelta a Jordania, tiene ahora más oportunidades de ir a la escuela y de practicar deportes, como desea. Ahora es capaz de perseguir sus sueños y de luchar por sus derechos, cosa nada fácil cuando se vive como refugiado.



Convalecencia de Wissam en Madrid, en julio de 2016 © Global Humanitaria

### Exposición 'Little Hopes'

Little Hopes es el título de una muestra de pinturas elaborada por Global Humanitaria a partir de las obras realizadas por niños sirios refugiados en Jordania.

Estos niños y niños, de edades entre los 9 y los 16 años, viven actualmente viven un centro terapéutico en Ammán, en el que utilizan la arte terapia como parte de su proceso de recuperación psicosocial. Las obras que crean los niños son de gran contenido emocional

Para contextualizar la obra pictórica, los lienzos van acompañados por fotografías del conflicto (el horror de la guerra y la dura vida del campo de refugiados) y también de videos e imágenes que nos permitirán conocer el día a día de los niños.

Los obras realizadas por estos niños en el marco de su taller de arte terapia están expuestas y a la venta en <a href="https://www.globalhumanitaria.org/tienda">https://www.globalhumanitaria.org/tienda</a> para apoyar al proyecto 'Ayúdales a Caminar'



Detrás de las rejas. Echo de menos los dedos de mi padre trenzándome el pelo. Fátima, 15 años

# Galería de imágenes

. . .



Ejercicios de fisioterapia de niños sirios refugiados en un centro médico en Ammán (Jordania)



Taller de arte terapia 'Little Hopes'



Entrega de cestas alimentarias en asentamientos urbanos a familias de refugiados en riesgo de exclusión social © Global Humanitaria



Talleres educativos y recreativos en Ammán © Global Humanitaria

# Apariciones en medios de comunicación

. . .

## Recibe el alta Wissam Alnawaji, el niño sirio operado en Madrid de sus heridas de guerra

La ONG Global Humanitaria trajo al menor a España para ser tratado de sus graves problemas de movilidad debido a las heridas sufridas tras un ataque bomba.



La Sexta Noticias: (23/05/2016) <a href="http://www.lasexta.com/noticias/sociedad/recibe-el-alta-nino-sirio-operado-en-madrid-de-sus-heridas-de-guerra\_20160523574350b76584a8f86263d2d4.html">http://www.lasexta.com/noticias/sociedad/recibe-el-alta-nino-sirio-operado-en-madrid-de-sus-heridas-de-guerra\_20160523574350b76584a8f86263d2d4.html</a>



TVE. Informativo de Madrid (19/05/2016)  $\frac{http://www.rtve.es/alacarta/videos/informativo-de-madrid/informativo-madrid-19-05-16/3612636?t=13m49s/ \\$ 



www.globalhumanitaria.org

MADRID Gran Vía 73, Planta 3ª Letra C 28013

BARCELONA Aribau, 175, bajos, 08036